

## Preuve et attestation de développement professionnel

### Pédagogie en aménagement flexible 1 - Explorateur

cadre21



#### Description:

La classe d'aujourd'hui propose des environnements stimulants de travail pour les élèves et l'aménagement flexible est de plus en plus présent dans nos écoles. La pédagogie en aménagement flexible amène une réflexion profonde sur les pratiques et ne peut se limiter qu'à un changement de matériel. Cette formation est la première qui s'appuie sur des données de recherche qui intègre la pédagogie en contexte d'aménagement flexible. L'objectif de cette formation est d'offrir des pistes de réflexion et d'action pour adopter une pédagogie flexible qui répond aux besoins individuels et collectifs des élèves et des enseignants à l'intérieur de ces environnements d'apprentissage. Des principes d'ergonomie et de neuroéducation seront proposés afin de faire des choix éclairés en matière de mobilier flexible dans tous types de classe. Au niveau explorateur de cette formation, le concept d'aménagement flexible sera abordé ainsi que ses bases théoriques. Des stratégies pédagogiques seront proposées afin de tirer profit de cet environnement, particulièrement au niveau de la gestion de classe. Finalement, le choix du matériel ainsi que des recommandations issues de la pratique concluront ce niveau.

:

Badge attribué à : rebecca-marcotte-uqtr-ca  
<https://www.cadre21.org/membres/rebecca-marcotte-uqtr-ca>

Date d'obtention : 2025-03-29 16:16:01

# Pédagogie en aménagement flexible 1 - Explorateur

1 - Qu'est-ce que je retiens de la pédagogie en aménagement flexible ?

La pédagogie flexible repose sur trois piliers, dont l'aménagement de l'espace. Celui-ci doit être varié, offrant différentes hauteurs, types de mobilier et matériels adaptés afin de répondre aux besoins des apprenants.

Un aménagement flexible permet aux élèves d'adopter une posture optimale pour leur apprentissage, tout en favorisant leur autonomie dans le choix de leur espace de travail. Il contribue également à l'amélioration de l'ergonomie des postes de travail grâce à diverses options d'ajustement. Pour garantir une posture adéquate, il est essentiel que les talons restent au sol, que les genoux forment un angle de 90 degrés et que l'écran soit à la hauteur des yeux.

L'organisation et le rangement jouent un rôle clé dans cet environnement. Tout matériel non essentiel doit être soigneusement rangé afin de préserver un espace fonctionnel. Chaque élève doit disposer d'un espace personnel de rangement, comme un bac, pour garder ses effets personnels accessibles.

De plus, dans une classe flexible, l'enseignant n'a plus de bureau fixe qui lui est réservé. Il doit également se déplacer et s'adapter à l'espace, favorisant ainsi une approche plus dynamique et collaborative.

Enfin, le choix du mobilier doit répondre à des critères de sécurité et d'ergonomie. Il est essentiel de proposer des meubles de différentes tailles et hauteurs afin que chaque élève puisse ajuster son espace de travail en fonction de ses besoins, ce qui renforce son engagement et son implication dans l'apprentissage.

2 - De quelle façon pourrais-je intégrer la pédagogie en aménagement flexible dans mon enseignement selon mon contexte? Je pourrais utiliser du matériel varié comme les tabourets, différentes sortes de chaises, de tables et du matériel pour travailler au sol.

3 - Quels pourraient être les impacts (motivation, engagement, réussite) d'un changement de pratique pédagogique sur mes élèves ?

**Motivation accrue**

Un aménagement flexible permet aux élèves de choisir leur espace de travail en fonction de leurs besoins et de leur confort. En leur offrant cette autonomie, ils se sentent plus impliqués et responsables de leur apprentissage, ce qui renforce leur motivation. De plus, un cadre de travail ergonomique et adapté peut réduire l'inconfort physique, favorisant ainsi une meilleure concentration.

**Engagement renforcé**

L'ajustement des espaces de travail à différentes postures et préférences permet aux élèves de rester plus actifs et impliqués dans leurs tâches. En supprimant le modèle rigide du bureau traditionnel et en favorisant la mobilité, l'élève devient acteur de son apprentissage. De plus, la suppression d'un bureau fixe pour l'enseignant encourage une approche plus interactive et collaborative, où l'élève se sent davantage accompagné et soutenu.

**Amélioration de la réussite scolaire**

Un environnement ergonomique et adaptable favorise une meilleure posture, ce qui peut réduire la fatigue et améliorer la concentration. Par ailleurs, en permettant aux élèves d'évoluer dans un cadre qui répond mieux à leurs besoins individuels, la pédagogie flexible encourage des conditions optimales pour l'apprentissage. Un élève qui se sent bien dans son environnement est plus réceptive et performante, ce qui peut se traduire par une amélioration des résultats scolaires.

En somme, un changement vers une pédagogie flexible offre un cadre d'apprentissage plus motivant, engageant et propice à la réussite en mettant l'élève au cœur de son parcours scolaire.